

Zeitschrift: Bulletin de la SHAG : revue annuelle de la Société d'histoire et d'archéologie de Genève

Herausgeber: Société d'histoire et d'archéologie de Genève

Band: 1 (1892-1897)

Heft: [5]

Rubrik: Personnel de la Société

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BULLETIN

DE LA

SOCIÉTÉ D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE

NOVEMBRE 1896

Personnel de la Société.

Depuis la publication du dernier Bulletin, daté d'octobre 1894¹, la Société d'histoire et d'archéologie a reçu au nombre de ses membres effectifs :

MM.

- 1895 Henri BROCHER, professeur à l'Université.
» Pierre VAUCHER, professeur à l'Université, ancien membre.
» Guillaume FATIO.
» Gaston DE MORSIER, docteur en droit.
» Charles EGGLIMANN, libraire-éditeur.
» Charles BORGEAUD, docteur en philosophie et en droit.
» Ernest AUDÉOUD.
» Frédéric GARDY, licencié ès lettres.

¹ Les travaux d'organisation du Groupe 25 (Art ancien) de l'Exposition nationale suisse à Genève, n'ont pas laissé au Comité le temps de s'occuper de la publication d'un *Bulletin* en 1895.

1896 Frédéric DUBOIS, étudiant.

- » Lucien CHALUMEAU, licencié ès lettres, bibliothécaire de la Société de lecture.
- » Louis CHAUVET.
- » Alfred MILLIOUD, aide-archiviste cantonal, à Lausanne.

D'autre part, la Société a eu le regret de perdre trois de ses membres effectifs : MM. Antonin ROUX († 26 août 1895), Charles BROT († 3 novembre 1895) et Adolphe GAUTIER (voy. ci-après).

Le nombre des membres effectifs de la Société est actuellement de 173.

La Société a encore perdu trois de ses membres correspondants : MM. Edward LE GLAY, le chanoine C.-A. DUCIS et Ernest CHAVANNES.

Edward LE GLAY, ancien élève de l'École des chartes, est mort le 25 juin 1894, à l'âge de quatre-vingts ans. On lui doit la publication de quelques textes anciens, et des travaux historiques relatifs à la Flandre ; le plus important de ces derniers est une *Histoire des comtes de Flandre* (Paris, 1843, 2 vol. in-8), dont une nouvelle édition a paru en 1886. La Société se l'était associé comme membre correspondant en 1849, alors qu'il remplissait les fonctions de sous-préfet à Gex.

Claude-Antoine DUCIS, mort à Annecy le 3 janvier 1895 dans sa soixante-seizième année, a exercé une grande influence sur le développement des études historiques en Savoie. Dès sa jeunesse, il consacrait à des recherches archéologiques et épigraphiques les loisirs que lui laissait l'exercice du professorat ou du saint ministère. En 1864, il était nommé archiviste de la Haute-Savoie ; il conserva ce poste jusqu'en 1892, vouant tous ses efforts à l'organisation et à l'accroissement du dépôt confié à ses soins. Plusieurs de nos collègues ont eu l'occasion d'apprécier la complaisance avec laquelle il mettait au service de ceux qui le consultaient son erudition et son excellente mémoire.

La Société l'avait élu membre correspondant en 1863, après la

publication de son *Mémoire sur les voies romaines de la Savoie* (Annecy, 148 p. in-8). L'étude directe du terrain et des vestiges de l'époque gallo-romaine, — méthode de travail inconnue de ses prédécesseurs, — l'avait conduit à des résultats très nouveaux qu'il a complétés et corrigés dès lors dans une série de dissertations spéciales. On peut citer encore, dans ce domaine, ses recherches sur le passage des Alpes par Annibal et sa défense des traditions relatives au martyre de la légion thébénne (*Saint-Maurice et la légion thébénne*, Annecy, 1887, 221 p. in-8).

Ducis avait le culte du passé savoyard à toutes les époques ; le moyen âge et les temps modernes lui ont aussi fourni le sujet d'un grand nombre de travaux, parmi lesquels il convient de relever ceux qui ont trait à l'histoire d'Annecy où s'écoula la dernière partie de sa vie laborieuse. La plupart de ses écrits¹ ont paru dans la *Revue savoisienne*, dans les *Mémoires de l'Académie de Savoie* à laquelle il appartenait depuis 1865, ou dans les *Comptes rendus* de ces congrès dont il a été l'un des promoteurs et qui, depuis 1878, réunissent périodiquement les sociétés savantes de la Savoie.

Les travaux de Ducis sur l'archéologie gallo-romaine resteront son principal titre scientifique. Il les avait résumés dans ses *Questions archéologiques et historiques sur les Alpes de la Savoie entre le lac Léman et le Mont-Genèvre* (Annecy, 1871, 279 p. in-8) ; il songeait à soumettre cette portion de son œuvre à une refonte complète lorsque la mort l'a surpris, laissant dans le cercle des historiens savoyards un vide qui se fera longtemps sentir.

Ernest CHAVANNES, né à Aubonne en 1821, est mort à Lausanne le 6 janvier 1895 ; il était membre correspondant de la Société depuis 1882. La retraite d'une partie du clergé vaudois à la suite de la révolution de 1845, avait brisé sa carrière pastorale à son début. Plus tard, il se voua au commerce des livres anciens, et c'est alors qu'il acquit le goût des recherches historiques qui absorbèrent toujours davantage son activité.

¹ On trouvera une *Bibliographie des œuvres de l'abbé Ducis* à la suite de la notice biographique consacrée à son prédécesseur par M. Max Bruchet, archiviste de la Haute-Savoie, dans la *Revue savoisienne*, 1895, p. 40 et suiv.

Par la publication de nombreux documents, annotés avec une sûre érudition, Chavannes a jeté une vive lumière sur l'histoire de Lausanne pendant le moyen âge et le XVI^e siècle. Il connaît admirablement les archives municipales de cette ville; il avait été chargé de les classer et d'en dresser un nouvel inventaire.

En 1873, il faisait paraître sous ce titre : *Le trésor de l'église cathédrale de Lausanne* (Lausanne, in-8), les inventaires de ce trésor, à l'aide desquels un érudit bernois a récemment établi la provenance d'un grand nombre des tapisseries du musée historique de Berne, tapisseries que l'on attribuait jusqu'ici, sans distinction, au butin de Bourgogne. La même année paraissaient, dans les *Mémoires et documents de la Société d'histoire de la Suisse romande* (t. XXVIII, p. 229-342), les *Comptes de la Ville inférieure de Lausanne, du 11 octobre 1475 au 11 octobre 1476*; l'introduction contient une intéressante esquisse de l'organisation municipale de Lausanne au XV^e siècle.

C'est principalement des comptes de Lausanne que Chavannes a tiré les précieux renseignements réunis dans l'*Appendice au Dictionnaire historique du canton de Vaud* (Lausanne, 1867, in-8), sur les monnaies, les poids et les mesures en usage dans ce pays pendant le moyen âge, ainsi que sur le prix des travaux manuels, des salaires, des denrées et objets divers. On lui doit encore une *Notice sur l'abbaye de Bellevaux* (*Mém. et doc. de la Suisse romande*, t. XXXIV, 1877, p. 5-31) et des *Extraits des manuaux du Conseil de Lausanne*, de 1383 à 1564 (*ibidem*, t. XXXV, 1881, p. 121-241; XXXVI, 1882, p. 1-378; 2^{me} série, t. I, 1887, p. 1-229). Enfin, en 1890, il publiait les *Comptes de la châtellenie de Chillon*, de 1402 à 1403, avec des notes sur les comptes de la période de 1395 à 1410 (*ibidem*, 2^{me} série, t. II, p. 1-150).

Issu d'une famille de réfugiés, dont il a retracé l'histoire dans des *Notes sur la famille Chavannes* (Lausanne, 1882, in-8), Chavannes s'intéressait vivement à l'histoire du protestantisme. On a de lui une *Liste des réfugiés français à Lausanne, de juin 1547 à décembre 1574*, qui a paru, en 1872, dans le *Bulletin de l'histoire du protestantisme français* (t. XXI, p. 463-478). La nouvelle édition de la *France protestante* contient plusieurs articles signés de lui et il a rédigé, pour M. Herminjard, les tables des noms des premiers volumes de la *Correspondance des réforma-*

teurs. C'est aussi à lui qu'est dû le Catalogue, actuellement en cours d'impression, de la Bibliothèque de la Faculté libre de théologie, à Lausanne.

Mémoires, Rapports, etc.

Présentés à la Société.

595. — *Séance du 8 novembre 1894.* Le déclin de la chevalerie et gent d'armerie, du règne de Jean-le-Bon à celui de Louis XI, 1350-1483 (1^{re} partie), par M. Charles DU BOIS-MELLY. — Impr. dans le *Bulletin de l'Institut genevois*, t. XXXIV.

596. — *Séance du 22 novembre 1894.* Le déclin de la chevalerie et gent d'armerie, du règne de Jean-le-Bon à celui de Louis XI, 1350-1483 (suite et fin), par M. Charles DU BOIS-MELLY. — Impr. dans le *Bulletin de l'Institut genevois*, t. XXXIV.

597. — *Séance du 6 décembre 1894.* Conflit entre le Petit Conseil et la Compagnie des pasteurs, à l'occasion de la nomination de régents au Collège (1664-1665), par M. Louis THÉVENAZ.

Lettre apocryphe de Napoléon I (Paris, 9 septembre 1808), imprimée dans un prospectus espagnol vendu à Madrid le 2 mai 1893, jour anniversaire du soulèvement de cette ville contre les Français en 1809, communication de M. Théodore DE SAUSSURE.

Vues de la vieille Genève, dessins à la plume, d'après les premières photographies faites dans cette ville, exécutés et présentés par M. Charles BASTARD.

Objets récemment acquis par le Musée Fol, présentés par M. Jaques MAYOR : gobelet en argent doré, donné, en 1703, par la ville d'Augsbourg à André Falquet, de Genève ; — plat en cuivre argenté, prix offert à l'Exercice de l'arc par lord Stanhope, vicomte Mahon, commandeur de l'Exercice en 1771, et remporté par le secrétaire Abraham Vignier ; — gobelet en argent, gravé aux armes des cantons de Genève et de Vaud, offert comme prix de tir, en 1815, par les habitants de Saint-Gervais à deux